

En toda España. . . 1'50 ptas. al mes  
Extranjero. . . 30'00 " al año  
Número aparte, 10 céntimos  
Número suelto, 5 céntimos

# EL BIEN PÚBLICO

Redacción y Administración Plaza del Príncipe, 11 y Rampa de la Abundancia, 16, teléfonos 20 y 84.

Dirección telegráfica: BIEN - MADRID

Fundado en 1.º de marzo de 1873. — (Segunda época)

Año XLIV.

Madrid, lunes 15 de enero de 1917

Núm. 13,128.

## Al margen de un homenaje

Los elementos idóneos que rodean al señor Dato, preparan para hoy un titulado homenaje, (a 30 pesetas cubiertas), en obsequio de dicho señor, motivo cierto lo ignoramos, sólo por suposiciones quizá alcancemos la verdad, que a guisa de interrogaciones, expondremos, ¿será por la era feliz de su política, que inauguró con un déficit de unas decenas de millones en el presupuesto? ¿será por haber defendido una neutralidad, patrimonio de todos, que pese a quien pese subsistirá? ¿Será por el abandono del Jefe y del maestro y como premio a su deslealtad, meditada y preparada a espaldas de aqué? Sea cual fuere el motivo real y efectivo, para memoria de olvidadizos y castigo de mercaderes políticos, brindamos hoy, pues son de peregrina actualidad, el juicio que mereció nuestro ilustre Jefe don Antonio Maura Montaner, a raíz de su retiro, a nuestros principales políticos, que con razón, juzga en una frase, digna de recordarse siempre, Lerroux, el ex emperador del Palacio.

Dice así, salvados todos los respetos que se deben a las altas mentalidades del señor Maura, que se alija del partido conservador y que se coteja fuera de la órbita de los partidos nacionales, y del señor Azcárate, ¿qué otros hombres quedamos que, salvados también los respetos personales, políticamente no nos podamos llamar de tú?

Y decía Vázquez Mella: Ha ganado hace mucho tiempo mi admiración y mis afectos, tan desinteresados, que siempre, en una frontera enemiga, será la mía, una palabra sincera, la que le combata; pero jamás, jamás, la lealtad me lo vedará siempre, será una palabra leve que le ofenda personalmente; es un sentimiento que no tengo en el alma y que, por consiguiente, no lo puedo manifestar. Yo no haré nunca que la perfidia se filtre en la síntesis para herirle; pero yo le combatiré acerbamente, si ocupa otra vez esa Presidencia (a del Gobierno).

Son de Mequias Álvarez las siguientes palabras: Yo, señores diputados, soy de los hombres que se han rendido siempre ante los méritos del Jefe del partido conservador. Discutiendo aquí con el malogrado señor Canalejas, dije, que su señoría siente, señor Maura, más hondamente la dignidad del Poder...

Suplenoria, señor Maura, preguntaba antes a los que le llaman reaccionario, sino había respetado la Ley. Es verdad, y lo que dije en otra ocasión lo voy a repetir ahora. Dijo Azárate.

En los momentos terribles su señoría ha tenido lo que no abunda en este país: un gran valor cívico, cualquiera que hayan sido sus equivocaciones, ha dado frente al peligro y se ha mantenido en su puesto. Eso será siempre digno de aplauso; opinó Moret.

Moduló Cambó: su patriotismo, su entereza y su valor cívico, no han sido discutidos; ni han sido desconocidos por nadie.

Maura es uno de los políticos más liberales y demócratas de la Monarquía; así lo contestó Castelar,

Desde este lugar modestísimo en que estoy en la Cámara, dirigiéndome a persona de condiciones tan extraordinarias como el señor Maura, me permito decir que somos muchos los que reconocemos las dotes admirables que en el señor Maura concurren. Dijo don Manuel Senante.

Mientras la figura de Maura se depura y se agranda y sus adeptos se multiplican, la del Gobierno (artista) se achica y desdibuja; y el día que la esfinge vengadora yerga la cabeza y lance sus acerados dardos al banco azul, está en la conciencia de todos que será un día aciago para las huestes ministeriales. Ruiz Valtarino.

Entre Dato y Maura hay, realmente un abismo. Maura es un hombre íntegro, a quien no se le puede combatir en este terreno. Dato... Dato, políticamente, está corrompido, y entiéndase bien, que no es esto un ataque personal. Digo corrompido, al compararlo con Maura, porque el nombre de Dato, como abogado y consejero, ha figurado y aún figura por ahí en fuertes empresas industriales. Y Maura, no, Maura, hábil o lo que sea, ha vivido lejos de esos consorcios. Mas de lo que dijo Giner de los Ríos no hubiéramos dicho nosotros.

Termino, lector, con palabras de Burell, y ¡quién lo dijera! del propio Dato, que a buen seguro quisiera hoy poder borrar sus palabras que aquí copio. Dijo el homenajeado, a treinta pesetas cubiertas, en estos tiempos de tasa y carestía, en ocasión memorable: Ha llegado

al momento que todos, los jóvenes y los viejos, todos unidos, reiteremos a nuestro ilustre Jefe, muy querido, una adhesión cariñosa, una adhesión entusiasta, una adhesión inquebrantable, que pueda compensarle de tanta amargura como su ánimo experimenta. (Ignoramos si le besó las mejillas).

Terminemos con Julio Burell, pluma útil, que reasumirá nuestro sentir, son del actual ministro, del propio Burell las siguientes palabras: No se han acabado en España los hidalgos espíritus románticos, y en el caso presente lo romántico se une a lo político, porque el día en que Maura vuelva a la cabeza del partido, que en busca del bolín desierto, quedará el Parlamento desagraviado y enaltecido; la política nacional volverá a los normales tiempos de la Regencia, y la Corona volverá a tener consejeros responsables.

¡Dichoso el hombre que en día de homenaje a treinta pesetas cubiertas, en tiempos de tasa y carestía, puede merecer de sus enemigos políticos juicios como los apuntados!

X. X.  
14 enero 1917.

## Política picaresca

¡Nos encontramos ante una concreción de lo que el señor Ventosa llama "política pintoresca" y el señor Unamuno "maquiavelismo español", o sea picaresco?

Porque el presidente del Consejo, apenas concluyó lo que el señor Alba calificaba de "espectáculo", dijo a los redactores de "El País" y "El Debate": "Esta crisis es una contestación al exterior"; y habiéndose

de "conveniencias externas" que nunca podrán hacerle caer a él... ¡a él, a quién derribaría una interpelación del último diputado o el parcial juicio de cualquier periódico, conforme afirmó también con edificante humildad!...

Algunos colegas recogen estas curiosas manifestaciones, juzgándolas verosímiles. Y, a la verdad, con ellas armonizan las hipótesis del conde de Romanones y del señor Burell, referentes a que se trataba de "una crisis trascendental", de "una crisis de gran importancia", de "una crisis que tendría poca superficie, pero con mucha intensidad".

¿Qué trascendencia, importancia ni intensidad columbraría el más líncé si la crisis se hubiese reducido a manifestar lo que era claro, lo que nadie ignoraba; que asistía al jefe del Gobierno la confianza de la Corona?

Sin embargo, en la nota oficiosa facilitada a los periodistas por el secretario taquígrafo del presidente del Consejo no se alude para nada ni a nuestra política internacional, ni a contestaciones al exterior, ni a externas conveniencias; se invoca, simplemente, el deseo "de dar a Su Majestad, una vez legalizada la situación económica, todas las facilidades apetecibles para el ejercicio de la regia prerrogativa", y en "tal sentido, se dice, el señor conde de Romanones, con la conformidad de todos los ministros, acudió a Palacio a someter a Su Majestad la cuestión de confianza".

Pues el señor Villanueva aseguró ayer a uno de nuestros compañeros que en las consultas hechas por el Rey a los presidentes y ex presidentes de las Cámaras y del Consejo de ministros, se trató sola

y exclusivamente de la crisis desde el punto de vista de la política interior.

La concordancia de la nota oficiosa y las declaraciones del presidente del Congreso con la versión emitida por el conde de Romanones "después" de solucionada la crisis, no parece clara. ¡Como tampoco parece clara ésta, antes sigue siendo un misterio, si a raíz del asesinato del señor Canalejas el conde de Romanones fué encargado de formar Gabinete porque contaba con la adhesión de todos los ex ministros liberales porque fué encargado de formar Gabinete...! En la habilidad característica del prohombre liberal entran por mucho confusiones de este linaje...

De todas suertes, y sea la "realidad" la que fuere, salta a los ojos del empeño en dar carácter y trascendencia internacionales a la solución de la crisis última.

Por desgracia para los interesados en cultivar este equívoco, las explicaciones facilitadas son hebenes y aún ridiculas.

Se apela a un radiograma revelador expedido en agosto por "el personaje que lleva en España la dirección de la campaña en pro de los Imperios centrales", e interceptado en París. En aquel despacho se pedía dinero para intensificar la acción de la Prensa española adicta a Alemania y derribar del Poder al conde de Romanones.

No caeremos en la candidez de refutar semejante estólida patraña.

Los periódicos a que quizás se alude no necesita extraños paladines.

Y por lo que a nosotros respecta, comenzamos la oposición violenta y tenaz a la política de Ro-

manones desde mucho antes de agosto, desde mucho antes de que estallara la guerra; desde antes de que presidiera por segunda vez el Consejo de ministros; desde que pronunció el discurso de Palma de Mallorca. Entonces pusimos por vez primera, al editorial de "El Debate" un epígrafe, que hemos convertido en nuestro "¡Delenda est, Cartago!". "¡Romanones, no!"

Y adviértase que esta campaña constante, fogosa, ha sido y es contra la política, no contra la persona. De ahí que alabásemos la gestión romanonista en los albores de su actual etapa de Gobierno.

Pero... ¡basta de cuentos tártaros! A última hora sucede que se desconocen los motivos reales de la crisis, y que se esparcen por el propio Gobierno tinieblas sobre su significación y alcance... ¡Política picaresca!

Si la nota oficiosa dice verdad; si a los consultados se consultó lo que dice el señor Villanueva; si la causa de la crisis fué la política interior, anteaer no se resolvió nada. Todo continúa igual. Los conflictos económicos, en pie; los problemas internacionales, hoscos; Romanones, en entredicho y desprestigiado, y en consecuencia, la crisis objetiva, pendiente sobre el Ministerio, cual espada de Damocles.

El maquiavelismo-picaresco es estéril para el bien.

La farsa política abre nuevo paréntesis hasta el día 29, en que se reanudan las sesiones parlamentarias.

Desventuradamente, la vida no marcha al compás de las necesidades o conveniencias de los políticos.

(De "El Debate").

y otras mil desventuras, que la tienen postrada y casi aniquilada. En medio, no obstante, de su decaimiento material, se notan como unos chispazos de asombrosa virilidad, se realizan hechos sorprendentes, surgen heroicos patriotas y aparecen inmortales héroes de la religión y de la patria. Estas prestigiosas figuras ponen a Menorca al nivel de la altura, en que se hallaba la nación española, en aquella época, en el orden religioso social.

No pretendo aducir, en confirmación de esta verdad, el honroso catálogo de hechos y personajes, que brillaron en esta Isla, en aquellos tiempos: basta bosquejar, como es mi objeto, los principales rasgos biográficos del Dr. Marcos Martí y Totxo, una de aquellas figuras de mayor relieve y justo renombre, que florecieron durante la última mitad del siglo XVI y primer tercio del XVII. No diré que este inmortel menorquín, a quien toda la Isla y especialmente Ciudadela, son deudoras de inapreciables beneficios, se halla al par de esos insignes varones, a los cuales la Iglesia ha elevado al honor de los altares; no: la grandeza de un santo no es de compararse con nada de este mundo. Tampoco habrá tenido la sabiduría de un Luis de Granada, ni la erudición de un Lainez; ni el genio de Luis de León; pero además del privilegiado talento, consumada prudencia y profundo saber de que dan testimonio los hechos y escritos del Dr. Martí, tiene para los menorquines el especial título de ser hijo de esta Isla. Ciertamente que este título no aumenta el mérito; pero nos da el derecho a un especial afecto, mayormente, si se une a este título el de libertador de los esclavos menorquines en Turquía, como realmente le compete a nuestro insigne biografiado.

En la risueña villa de Alayor vió la luz primera, el día 14 de mayo de 1581, siendo bautizado el mismo día, el niño Marcos Martí y Totxo, hijo de don Antonio, Capitán de una Compañía miliciana de la citada villa y de doña Antonia. El abuelo paterno de nuestro biografiado fué don Bernardo Martí, natural de la villa de Alayor, su hijo don Antonio casó con doña

festamente, este precioso monumento de gran valor histórico, cuyos importantes documentos, convenientemente seleccionados, formarán parte de la presente obra, dejando de publicar los menos interesantes y que en el fondo no son más que repetición de otros. Carezco del delicado e ilustrado criterio indispensable para acometer empresa tan ardua y difícil; pero me da alientos el objeto que persigo, cual es, perpetuar la memoria de aquel eminente patriota, gloria y prez de Menorca, doctor Marcos Martí, y salvar, al propio tiempo, de inminente pérdida, por la mano corrosiva del tiempo, aquella su inapreciable recopilación histórica.

Réstame sólo manifestar mi más sincero agradecimiento al Excmo. Sr. don José de Olives y Magarola, propietario de tan valioso tesoro histórico, por haberse dignado facilitarme estos ricos códices, que él guarda, como oro en paño, en su biblioteca, autorizándome, además, para editar lo que bien me pareciere. Este rasgo de caballerosidad del noble hacendado, será igualmente apreciado, como es justo, por todos los amantes de las glorias de Menorca.

Ciudadela de Menorca y año 1917.

GABRIEL VILA, PBRO.



Sección oficial

AYUNTAMIENTO DE MAHÓN

Sesión ordinaria del 10 de enero de 1917

Presidió el señor Alcalde don Pelágrin G. de Moncada, asistiendo los Concejales señores Pons Sitges, Carreras Hernández, Catchot, Pons Zabala, Olives, Pons Castell, Botella, Bosch y Serra.

ACUERDOS

Aprobar el acta de la sesión ordinaria anterior.

Conceder las siguientes licencias: A don Guillermo Coda Pons para instalar un motor eléctrico de medio H. P. en la casa núm. 132 de la calle de Gracia.

A don Vicente Rotger Lina para instalar un motor eléctrico de medio H. P. en la casa núm. 132 de la calle de Gracia.

A don Francisco González Fuguet para abrir una ventana en la casa número 143 de la calle de Pi y Margall.

Aprobar la cuenta de productos de matadero de diciembre último con un líquido de 5 211 11 pesetas.

Aprobar el extracto de cuenta corriente al 31 diciembre último del apoderado del Ayuntamiento en Palma.

Devolver la fianza al arrendatario que fué durante el año 1916 de la recaudación del arbitrio sobre locales de parada, coches de plaza y parada de carruajes.

Quedar enterado de los análisis practicados por el Laboratorio municipal durante el mes de diciembre último.

Quedar enterado de la relación de sellos municipales vendidos durante el año 1916, que suma 505'65.

Corresponder al saludo de la Junta Provincial de la Liga Marítima Española de esta ciudad y cooperar al fomento naval de nuestra patria.

Celebrar en una de las próximas sesiones el sorteo de amortización de 5.000 pesetas nominales de la Deuda municipal, emisión de 1916.

Exponer al público a efectos de reclamación hasta el 31 del actual los padrones de los arbitrios establecidos para este año sobre tejados, puertas y ventanas, carruajes, motores y calderas de vapor, bicicletas, motocicletas y automóviles, vendedores de frutas y verduras, perros y casas de bebida.

Demostrar a la «Eléctrica Mahonesa» el agradecimiento de la Corporación municipal por las doscientas cincuenta pesetas que ha regalado a los Establecimientos municipales de

Beneficencia con motivo del 25º aniversario de la fundación de dicha Sociedad con vida regular y beneficiosa para la población.

Quedar enterado de la Real orden de 23 diciembre último, resolviendo que por haberse remitido a la deliberación de las Cortes y aprobado por el Senado el proyecto de reorganización de los servicios militares, no puede el Ministerio de la Guerra introducir en el mismo las modificaciones solicitadas por este Ayuntamiento.

Celebrar nueva subasta para arrendar la caseta número 15 del mercado del Carmen, bajo el tipo de 961 pesetas por cuatro años.

En lo sucesivo para ceder en arriendo las casetas de la plaza de la Pescadería y del mercado del Carmen deberá hacerse por medio de subasta.

Aprobar los acuerdos tomados por la Comisión municipal de Subsistencias de 2, 4 y 8 del actual.

Nombrar al Teniente de Alcalde don Gaspar Pons Zabala, Presidente de la Junta municipal de Subsistencias y Vocal de la misma al Concejal don Rafael Olives.

Que por la Administración de Consumos se dé cuenta al Ayuntamiento de las vacantes que ocurran en el personal fijo de haber quedado amortizadas las cuatro plazas acordadas.

Aprobar el presupuesto para 1917 de los Establecimientos municipales de Beneficencia.

Nombrar al Concejal don José Catchot, Inspector de plazas y mercados.

A INFORME

A estudio de la Comisión de Consumos:

Estados de productos y gastos de dicho impuesto relativo al pasado mes de diciembre, y demás documentos que se acompañan.

Moción del señor Botella para que los empleados de Consumos que prestan el servicio durante la noche disfruten cada mes de un día de licencia como viene beneficiándolo los que sirven durante el día.

A estudio de la Comisión de Hacienda:

Cuentas presentadas al Ayuntamiento hoy.

Instancia de los siguientes pidiendo se les alquile las casetas que se dirán:

Don Juan Gicart Cardona la número 7 de la plaza de la Pescadería por 1250 pesetas al mes.

Don Lorenzo Jover Petrus, la número 14 por cinco pesetas mensuales y la número 16 por ciento cincuenta

pesetas veinte céntimos al año, sitas ambas en la plaza de la Pescadería.

Don Pedro Mercadal Timoner las números 2 y 3 de la plaza de la Pescadería por todo el año actual, con sujeción a las condiciones que han tenido para el pasado año.

Don Diego O fila la número 1 del Mercado del Carmen por 1900 pesetas por cuatro años.

A estudio de la Comisión de Fomento:

Instancia de doña Juana Fayes Llobera pidiendo permiso para convertir en mostrador la ventana de la casa número 17 de la calle de Hannover.

De don Francisco Pons O fila pidiendo permiso para modificar dos ventanas y convertir en ventana una puerta de la casa número 5 de la calle de Montañez.

A estudio de la Comisión de Beneficencia, moción del señor Carreras Hernández para que las funciones de ópera que se celebren en nuestro Coliseo, pueda el Arrendatario disponer libremente de las diez butacas de los señores Concejales.

A estudio de la Comisión de Gobernación, moción del señor Pons Castell para que se dedique el nombre de una de las calles de esta ciudad a doña Dolores María Calabria, gran protectora que fué de los Establecimientos municipales de Beneficencia, legándole una suma importante que permitió adquirir los terrenos agregados a la huerta del Hospital Civil y levantar en los mismos el departamento aislado para enfermedades contagiosas, restando, además, cantidad que produce buenos ingresos con que se atiende a los gastos que se motivan por el cuidado que se presta a enfermos pobres y ancianos y asilados desvalidos.

SOBRE LA MESA POR 8 DIAS.

Dictamen de la Comisión de Fomento proponiendo el derribo de las casetas número 2 y 3 del Mercado de la Pescadería.

INDETERMINADO

El señor Pons Sitges rogó a la Comisión de Subsistencias tuviera presente que la pesca en Menorca está sujeta a trabas que no existen en otros puntos, debiéndose a esto el que no pueda lograrse pescado suficiente para las necesidades del vecindario, y en apoyo de lo expuesto leyó la parte del diario «La Voz de Menorca» del día de hoy que se refiere a la clasificación que se sometió a la Junta de Subsistencias de Palma para servir de base a cuantas medidas se relacionen con el pescado, fijándose en la clase cuarta que dice: «morraya, que consiste en las especies ante-

rior, tamaño diminuto y además los congrios, sepias, obladras, morruadas, cántaras y variadas; y en el último párrafo que dice: «respecto al caramel (jarret) será objeto de estudio inmediato para hacer las clasificaciones, ya que la pesca suele verificarse en don y por las redes de malla Real, lo cual hace variar al precio; puesto que siendo las actuales circunstancias excepcionales, las medidas también deben serlo, a fin de que los pescadores puedan lograr que la pesca sea más abundante.

Luego el señor Pons Sitges se ocupó del aprovisionamiento de las patatas y judías, alimentos necesarios para las clases obreras, indicando la conveniencia de hacer gestiones en los centros productores y hasta comisionar a un señor Concejal para que pase a dichos puntos al objeto de adquirir por cuenta del Ayuntamiento los principales productos alimenticios que se consumen en nuestro mercado.

El señor Alcalde observó que la Junta de Subsistencias ha logrado de «La Marítima» la rebaja del cincuenta por ciento en el flete de las patatas y que de las gestiones practicadas resulta se venden en el muelle de Barcelona a 18 y 19 pesetas los cien kilos.

Y se levantó la sesión.

Ayuntamiento de Mahón

SUBASTAS

El día 16 del actual, a las doce de su mañana, tendrá lugar, en la segunda escuela pública de niñas de esta ciudad, situada en el exlastrero del Carmen, la tercera subasta oral de arriendo, para durante cuatro años, de la casa situada en dicha plaza, señalada con el número 15.

Servirá de tipo la cantidad de mil novecientas pesetas por los cuatro años.

Para tomar parte en la subasta deberán los licitadores constituir en depósito provisional, el cinco por ciento del valor tipo de dicha caseta.

Lo que se anuncia para conocimiento del público.

Mahón 13 enero de 1917. — El Alcalde Presidente, P. G. de Moncada.

Las bodas de plata de «La Eléctrica Mahonesa»

Fiesta altamente simpática, fué la que se celebró ayer en una de las dependencias de «La Eléctrica Mahonesa», para conmemorar el 25º ani-

versario de su fundación, y en obsequio de todos sus empleados, que, en su modesta esfera, han cooperado para el mayor desarrollo y buen nombre de la mencionada sociedad.

En un salón, adornado con banderas, escudos y diversos objetos de electricidad, con los que en artística combinación podía leerse «La Eléctrica Mahonesa» de 1892 a 1917. Banderas de Plata», fué puesta la mesa en la que tomaron asiento presidiendo el acto la digna Junta de Gobierno compuesta de los señores don Emilio Sturla, don Juan J. Vidal y Mir, don Jaime J. Colom, don José A. Tutzó; don Antonio Riudavets, don Jaime Huguet y don Bartolomé Pons Aragónés, el activo Director Gerente don Francisco F. Andreu, que sentábase a la derecha del Presidente, los empleados todos y representación de la prensa diaria que fué atenta mente invitada al acto.

La cocina a cargo del acreditado cocinero señor Grandio; siendo el menú suculento y variado y servido entre la mayor animación. El acto resultó de verdadera intimidad, reinando en él, la alegría sana, propia de todos aquellos que tienen la convicción de haber cumplido con su deber.

A la hora de los brindis el Presidente de la Sociedad don Emilio Sturla leyó un breve discurso saludando a todos y encomiando las gestiones del Director Gerente señor F. Andreu que con su actividad y pericia ha sabido llevar a «La Eléctrica Mahonesa», pese a los múltiples obstáculos hallados en su camino, a una era de prosperidad; la que es de confiar persistirá engrandeciéndose. Terminó el señor Sturla haciendo votos para que pronto termine la guerra europea que destroza la humanidad y cuyas consecuencias se han sentido en todas las industrias, a las que ha creado serias dificultades, dado el encarecimiento que han alcanzado los carbones, grasas y todas las materias en general.

Habló luego el Director Gerente don Francisco F. Andreu quien en su natural modestia, con sencillez, expuso la marcha de la sociedad, así como la evolución tan notable que ha seguido la electricidad desde que veinticinco años ha se fundó en ésta, lo que valió al señor Andreu disgustos sin cuento y el que su proyecto fuera tildado de descabellado si bien, tiene el fundador de «La Eléctrica Mahonesa», la satisfacción de ver, que la realidad y el tiempo, junto con el crecimiento de la Sociedad, han venido a dar justo premio a sus deseos. Terminó el señor Andreu dirigiendo atento saludo a todos y deseando que las bodas de oro puedan

celebrarse con la mayor prosperidad de la Sociedad.

Brevemente habló también, el Secretario de la Sociedad don Juan J. Vidal y Mir haciendo elogios del señor F. Andreu y de su proyecto que llevado a la práctica ha dado positivos resultados y proporcionado grandes beneficios a nuestra querida ciudad. Brindó el señor Vidal y Mir por la mayor prosperidad de la Sociedad dirigiendo a la vez atento saludo a todos.

Hicieron también uso de la palabra; don Juan Manent, en nombre de la prensa y los señores don Jaime Ferrer, don Rafael Monjé y don Miguel Carreras, en nombre de los empleados.

Contestó el señor F. Andreu, quien agradeció los elogios y frases de afecto que se le habían dirigido y aprovechó la ocasión para dar a conocer parte de sus proyectos para el porvenir, los que han de redundar en bien de la ciudad, puesto que la electricidad en sus muchas aplicaciones, está llamada a introducir grandes reformas en la vida ordinaria. Dió también cuenta el señor F. Andreu, lo que fué una sorpresa grata para todos, de haber efectuado la compra de un nuevo motor de 200 caballos de fuerza, para la mayor producción de fluido, el cual será emplazado en el presente año.

Estando de sobremesa, bajo nuestras plantas trepidaron las máquinas, siendo el vigoroso y seguro jadear del monstruo de hierro y acero, como un símbolo de la actividad desarrollada siempre en aquella casa, que ha llevado a «La Eléctrica Mahonesa» a una era de florecimiento, poco común en las sociedades que se han fundado en la isla.

No queremos terminar esta mal hilvanada reseña sin dar nuestra enhorabuena y sincera felicitación a la Junta de Gobierno y especialmente al Director Gerente don Francisco F. Andreu, verdadera alma de la sociedad, deseando que para el bien de nuestra querida ciudad puedan ser llevados a la práctica todos sus proyectos.

Santoral

Santo de hoy. — Santos Pablo, Mauro y Benito obispo. Santo de mañana. — Santos Honorato, Fulgencio, Marcelo y Ticiano y Santa Priscilla virgen. Visita a la Corte de María. — Mahón se hace a Nuestra Señora de Nazaret en el Carmen.

Militares

Servicio de la Plaza de Mahón para el día 15 de enero de 1917

Parada: Regimiento de Infantería Mahón, número 63. Jefe de día: Coronel de Infantería don Evaristo Mejía. Imaginaria: Teniente Coronel de Artillería don José Baya. Hospital y provisiones: Segundo Capitán del 63. Vigilancia: Oficial 3.º de Artillería. El Comandante Sargento Mayor, Francisco González.

TEATRO PRINCIPAL

TEMPORADA DE CARNAVAL

Gran Compañía de ópera italiana Debut el sábado 20 actual

Queda abierto un abono por 15 funciones, reservándose a los señores abonados de la última temporada sus respectivas localidades hasta el próximo jueves por la noche; pasado dicho plazo se cederán a las personas que las soliciten.

Las condiciones del mismo, en la taquilla de dicho Teatro. Mahón 15 enero de 1917.

La Empresa.

TARTAROS

Compra en grandes y pequeñas cantidades Luis U. z, Reus (Cataluña). Se solicitan ofertas y muestras.



El Paborde Dr. Marcos Martí y Totxo

A juicio de todo el mundo ilustrado, el siglo XVI fué para España un verdadero siglo de oro en las letras, en las bellas artes y en hechos de sin par magnificencia; era aquello la digna corona del héroe de setecientos años por la fe y la patria. Dos gigantes suscitados por la Providencia en aquel siglo! Carlos V y Felipe II hicieron de España un verdadero sol de civilización cristiana, por su resplandor purísimo y por los rayos de vitalidad que irradiaba hasta las extremidades de la tierra. Sin embargo, la Isla de Menorca comparada con aquella esplendorosa y exuberancia de vida que robosaba la madre patria, ofreciendo, durante largo período de aquel siglo, el espectáculo de invasiones enemigas, plagas asoladoras



# MANÓN

Con motivo del banquete que los idóneos ofrecieron ayer a su actual jefe señor Dato, con el fin de homenajearle, los conservadores de Mallorca que continuamos acatando la jefatura del insigne patricio don Antonio Maura, reiteramos al mismo nuestra entusiasta y respetuosa adhesión.

Hemos sabido que nuestra primera entidad naviera «La Marítima» tan pronto como tuvo noticia del conflicto creado en Barcelona por la actitud de aquellos agentes de Aduanas y embarcadores, resistióse a cumplir ciertas disposiciones emanadas de la Dirección General de Aduanas, respecto los embarques de varios artículos en las actuales circunstancias creadas a sus consignatarios en aquella plaza que dieran toda clase de facilidades para el embarque, suscribiendo los documentos necesarios, por hacerse «La Marítima» responsable de las diligencias y formalidades que fueran precisas.

Por el telegrama que hoy insertamos parece que el conflicto queda solucionado, y que como consecuencia, el vapor de mañana ya nos traerá los artículos de primera necesidad que es de carácter urgente el recibirlos. Merece plácemes el patriotismo de «La Marítima» por dicho acto, así como los mereció por haber rebajado al cincuenta por ciento el flete de las patatas, respondiendo a una invitación de esta Junta de Subsistencias y a pesar de que el factor del flete no puede ser tipo regulador de gran economía para la venta al menudeo, circunstancia que hace más de agradecer el buen deseo de la Compañía de vapores, deseosa siempre de atender al buen servicio público.

Desde el día de hoy deben empezar a regir los nuevos precios que la Junta de Subsistencias local ha señalado a los artículos de primera necesidad. El público en general ha recibido con gusto la disposición, aunque produzca efectos contrarios a los expendidores.

El tipo armónico del Ateneo tendrá mañana martes el quinto concierto clásico de la temporada, ejecutando música de Haydn, Schubert, Wagner, J. S. Bach y Beethoven. «La Marítima» ha recibido el telegrama que a continuación copiamos de sumo interés en los actuales momentos, en que la preocupación era grande ante el conflicto que nos había creado el acuerdo de consignatarios y agentes de Aduana:

Barcelona 13 — 22 — Marítima. Resultas principales causas motivaron suspensión embarques mercancías sujetas Ley Subsistencias se embarcarán desde próximo lunes avallando consignatarios obligación firmen remitentes. — Amigual.

Sabemos que el agente de Aduanas de ésta don Antonio C. Frau, en su deseo de servir al público y en vista del conflicto que creaba la actitud de los agentes y embarcadores de Barcelona, al negarse a firmar el certificado de destino conforme ordena la disposición de la Dirección General de Aduanas, escribió a su corresponsal en Barcelona para que se interesase en la pronta solución del conflicto y diera las mayores facilidades para que fueran embarcados generos con destino a ésta.

Hemos tenido el gusto de saludar a don Martín P. U., oficial cuarto de Hacienda, que ha sido destinado a la Administración de Contribuciones de la Provincia, debiendo embarcarse esta noche para Palma.

Deseámosle buen viaje y muchos adelantos en su carrera.

En vista del mal cariz del tiempo, no tocó ayer en el paseo de Isabel II la banda del 63.

Nos escriban de Villa Carlos que el sábado por la noche vióse concurrir al Círculo Monárquico, en

oportunidad de celebrarse una función teatral, la que fué en extremo aplaudida.

Según el último balance verificado en los salones de la Dirección General de Comunicaciones en presencia del señor Francos Rodríguez, resulta que las imposiciones hechas en la Caja Postal ascienden a 172.125, siendo el capital 19 317 450 59 pesetas.

Esta noche debe zarpar a hora de itinerario para Palma el vapor correo «Mahón».

— Pasajeros llegados a bordo del vapor «Mahón»:

De Barcelona. — Señores don Pedro Pons; Joaquín Perpíñá y José Cirvit. — Total, 3. De Alcudia. — Señor don Pedro Derresdiás.

## Conferencias telegráficas

(Servicio especial de nuestro corresponsal en Madrid)

### Noticias de España

Madrid 14 enero.

#### Romanones y el Embajador de Austria-Hungría

Ha celebrado una extensa conferencia el Presidente del Gobierno señor conde de Romanones y el Embajador de Austria Hungría asistiendo también a la misma el ministro de Estado señor Jimeno.

A salir el conde de Romanones fué interrogado por los periodistas, a los que contestó: Señores, salgo en extremo satisfecho de esta entrevista; yo nada puedo decirles y de jo en el uso de la palabra al ministro de Estado señor Jimeno.

El mencionado ministro nos recibió en su despacho facilitándonos la siguientes nota oficiosa:

Hoy se ha celebrado una conferencia entre el Embajador de Austria Hungría, el Presidente del Consejo de ministros y el ministro de Estado. Después de ella hay sobradas razones para creer que se disiparán los rumores que han circulado estos días a propósito de ciertas imputaciones de todo punto inverosímiles, en las que se daba a entender habían habido ingerencias extrañas en nuestra política interior.

El señor Jimeno conversó rún unos momentos con los periodistas, a los que dijo que era inexacto que como se ha rumoreado haya recibido una nota del Gobierno alemán sobre la entrada en nuestros puertos de los barcos mercantes armados.

#### Comentarios a un banquete

El importante diario «La Tribuna» publica un bien escrito artículo en el que dedica sendos comentarios al banquete que se ha de celebrar hoy en honor de don Eduardo Dato.

Dice «La Tribuna», que el banquete de mañana constituye una provocación y recuerda lo inoportuno de la crisis de 1913, con la que dice: comenzó la disolución nacional. Añade el articulista que el encumbramiento del señor Dato a la jefatura del partido conservador puede ser flor de un día, pues nadie ignora, que en las altas esferas les desea que vuelva al poder el prestigioso político don Antonio Maura para rectificar así lamentables errores.

Dice «La Tribuna», que a la mayoría de los comensales que hoy asistirán al banquete, les consta que la jefatura del señor Dato fué improvisada y puede ser deshecha como la espuma de la cerveza. La sombra del político ilustre y orador elocuente, verdadero jefe del

### La Eléctrica Mahonesa

De conformidad con lo prevenido en la Escritura Social se convoca a los señores Accionistas a la junta general ordinaria que tendrá lugar el día 31 de los corrientes, a las cinco de la tarde, en la Central Eléctrica, para la aprobación del balance y cuentas correspondientes al finido ejercicio cerrado en 31 de diciembre último.

El derecho de asistencia se hará constar depositando previamente las cédulas, y con dos días de antelación al fijado para la junta, en poder de la Gerencia.

Mahón 5 enero de 1917. — Francisco F. Andrau y C<sup>ta</sup> l m

CASA BUENAVENTURA Colonia Guillermina - perfume grato Bastion, 23

partido conservador, flotará sobre la cabeza de los que hoy asistan al banquete que «La Tribuna», ha bautizado con el nombre de «banquete del miel».

Termina su artículo «La Tribuna», diciendo:

«Quien quite la jefatura del señor Maura, puede restituírsela rápidamente, pues nunca estará a su lado el verdadero elemento directivo del partido conservador, pues ellos no pueden en manera alguna aceptar otra jefatura que la de don Antonio Maura.»

#### Los elementos republicanos y el homenaje a Joffre

Han celebrado una reunión los elementos republicanos para tratar del proyecto de homenaje al mariscal de las tropas francesas monsieur Joffre.

En la reunión se detachó la cooperación del señor Rodrigo Soriano en vista de las campañas de tendencias germánicas que se ha hecho desde las columnas de «España Nueva».

Estudió la comisión el proyecto de homenaje acordando reunirse definitivamente.

#### Regreso del señor Gasset

De Sevilla llega la noticia en la se dice que en el expreso marchó a Madrid el ministro de Fomento señor Gasset después de haber visitado las obras del Guadalquivir.

### Del Extranjero

Madrid 14 enero.

#### Un submarino apresado

De Coltano llega la noticia en la que se da cuenta de que la flota italiana persiguió al submarino austriaco «U 12» del que logró apoderarse, llevándolo como presa a uno de los puertos del Adriático.

#### La nota austrohúngara

Dicen de Viena que el ministro de Negocios extranjeros ha dirigido a los representantes de los Estados Unidos y naciones neutrales de Europa un mensaje en el que se expone la situación creada por los Gobiernos aliados al rechazar la oferta de paz.

Los enemigos, dice el mensaje, han dado una contestación que imposibilita toda respuesta por parte de los imperios centrales.

La Cuádruple y sus aliados no luchan para conquistar nuevos terrenos sino para defenderse de sus enemigos que guiados por los deseos contrarios de la destrucción de la monarquía austrohúngara, la conquista de Asia y Lorena, el reparto de Turquía y la disminución de Bulgaria.

Los Imperios centrales no pueden retroceder mientras los aliados de la Entente no cambien de objetivo.

Las ofertas de paz han sido consideradas y tachadas de insinceras y ello por sí carece de respuesta.

Los Imperios centrales quieren la paz y sinceramente la ofrecieron a sus enemigos que no han sabido apreciar la elevación de este acto altamente humanitario. Ahora los Imperios centrales lucharán con tesón para alcanzar la victoria y para que al firmarse la paz ésta sea duradera.

#### Parte alemán

Desde Berlín comunican el siguiente parte oficial facilitado por el Cuartel general alemán.

Al norte del Ancre los ingleses iniciaron varios ataques contra Serres siendo todos fracasados por nuestra tropas.

Al norte de Ipés rechazamos un violento ataque enemigo, infligiéndole serias pérdidas.

Tropas inglesas que habían penetrado en un puesto de nuestra línea fueron rechazadas por medio de un contraataque.

Cerca de Beaumont logró el enemigo ocupar una saliente de nuestras posiciones.

Frente oriental. — El ejército del archiduque José ha ganado nuevos terrenos al norte del valle Sklarino.

Ante los fuertes ataques de nuestras tropas el enemigo, abandonó sus posiciones que ocuparon inmediatamente nuestros soldados, cogiendo siete ametralladoras, diez lanzabombas y una gran cantidad de granadas de mano, apoderándose además de cuatro oficiales y 170 soldados que fueron hechos prisioneros.

Al norte de la carretera de Oitos el regimiento de infantería número 189, se apoderó de nuevas posiciones enemigas en las alturas, fuertemente fortificadas.

Varios ataques enemigos en ambos lados del valle fueron malogrados por nuestras tropas causando muchas bajas.

El ejército del general Mackensen continúa su victorioso avance al norte de Foceni.

Los búlgaros han obtenido importantes progresos en la confluencia Baraul y Sereth.

Al noroeste de Bicelea los turcos asaltaron Mihalea apresando 400 rusos, y cogiéndoles diez ametralladoras.

El resto de la guarnición que intentó huir ahogóse en el Sereth. En la Macedonia rechazamos al enemigo que intentaba avanzar hacia Stravina.

#### Parte francés

Desde la Torre Eiffel comunican el siguiente parte del Estado Mayor francés.

Durante la pasada noche ha habido un bombardeo intermitente en diversos puntos del frente belga y al sur del Somme.

En las dos orillas del Mosa aumentó la actividad de la artillería y las luchas de minas en ciertas horas del día.

En los Vosgos también la artillería ha desarrollado gran actividad, logrando con lo certero de nuestros disparos apagar los fuegos al enemigo.

En varios puntos del frente hemos rechazado ataques de patrullas cogiendo prisioneros.

Los aviaadores han realizado algunos vuelos de observación.

#### Parte austriaco

Desde Viena transmiten el parte oficial del Estado Mayor austriaco que dice:

Las tropas alemanas asaltaron Milona cogiendo 400 prisioneros.

Los búlgaros se han apoderado del convento de Rosbian, rechazando los contraataques de los rusos.

Los alemanes han ganado una gran extensión de terreno en el valle Sklarino aprisionando 4 oficiales y 170 soldados, cogiendo además muchas municiones y material de guerra.

### Noticias de España

Madrid 15 enero.

#### Lo que dice «El Día»

El reaparecido diario «El Día» comenta el banquete dado en honor del señor Dato y asegura que ello es una prueba de la vitalidad del partido liberal conservador.

Destiliza el articulista algunas frases que manifiestan el desagrado por las manifestaciones hechas por el señor Sánchez de Toca sobre neutralidad.

Dice también «El Día» que las corrientes democráticas abrense un nuevo círculo en la vida interna del partido conservador.

Sigue en sus comentarios el diario inspirado por el señor Alcalá Z. mora y hace algunas consideraciones sobre las jefaturas de partido de las que dice que son mudables.

#### «El Herald» y sus comentarios

Hace también «El Herald» algunos comentarios al acto organizado por los idóneos en honor del señor Dato, diciendo: E ta tarde no ha sido la revelación de la jefatura sino una consagración. Añade «El Herald» algunos comentarios más en los que muéstrase en extremo partidario del señor Dato como jefe del partido conservador.

#### Sobre el discurso de Dato

Un dramaturgo ilustre y senador vitalicio decía: No me pareció oír esta tarde a Dato sino que me parecía oír al señor Silvea.

#### Lo que dice «La Epoca»

En sus comentarios «La Epoca» dice que la fiesta conservadora superó a cuanto el partido habíase prometido.

Extiéndese «La Epoca» en consideraciones y dice que el discurso del señor Sánchez de Toca fué una serie continua de aciertos, de pensamientos profundos y gran alcance político.

#### El conde de Romanones de caza

De Albacete telegrafían diciendo que de madrugada llegó a aquella capital el presidente del Gobierno señor conde de Romanones, quien descansó en la misma fonda de la estación.

El conde de Romanones en el break de O ras Púlicas marchó a la finca de «Los Llanos» para asistir a una cacería.

Mañana regresará el señor de Romanones a Madrid.

#### Pleito en puerta

De El Ferrol telegrafían dándole cuenta de que en aquella ciudad se dice que se entablará un pleito entre el Administrador General y el Ministerio de Marina debido a que éste se niega a pagar los derechos de consumos que corresponde al aceite mineral que recíbese en este puerto, alegando determinados motivos que se juzgan infundados.

Los derechos que motivaron el pleito importan muchos miles de duros.

#### Desde Sevilla

De Sevilla telegrafían que se ha celebrado un banquete en obsequio al Alcalde y Secretario de aquel Ayuntamiento que ha sido organizado por los Secretarios de los Ayuntamientos de la provincia en prueba del agradecimiento por las facilidades que dichos señores dieron para constituir la Asociación de Secretarios.

**Elección de un senador** Dicen de Seris que verificóse la

elección de senador por aquella provincia habiendo resultado elegido el señor Marqués de Cayo del Rey que obtuvo el voto de 318 compromisarios.

#### Regreso de naufragos

Desde Barcelona di en que mañana emprenderán el viaje de regreso a América los tripulantes de nacionalidad yanqui que iban en el vapor «Palermo» que fué torpedeado y hundido por un submarino alemán frente a las costas de Palafruguell.

#### Colecta en Barceloneta

Se ha verificado en Barcelona una colecta pública entre aquel vecindario para recoger fondos con destino a las familias de los naufragos del «Pío IX» y «Pelayo».

#### El marqués de Allella y sus obreros

En el teatro Tivoli celebróse una fiesta organizada por el marqués de Allella en obsequio de los obreros de sus fábricas de San Andrés.

La fiesta consistió en una función de teatro y una merienda, a la que asistieron más de dos mil obreros empleados en las fábricas del marqués de Allella.

#### Manifestación republicana

Se ha verificado sin incidentes la manifestación organizada por los Comités Federal y Progresista de Barcelona para depositar una corona en la tumba de los voluntarios republicanos que murieron en el movimiento de enero de 1874.

#### Anunciando una huelga

Dicen de Granollers que la Sociedad de ladrilleros presentó a los patronos unas bases en las que se pide un aumento de jornal de 20 por 100, anunciándose que caso de no resolverse antes de ocho días se irá a la huelga.

MENCHETA.

### Banco del Comercio en liquidación

Se convoca junta general extraordinaria para el jueves 18 del corriente, a las seis y media de la tarde, en el local que ocupan las oficinas de esta Sociedad (Angel, 13, A).

Mahón 15 enero de 1917. — El Secretario, Francisco Tutzó. 15 16 18

### ¿ . . . . . ?

Preguntad a vuestros amigos donde encuentran los figurines, los dibujos y los patrones trazados y cortados que les permiten vestir con elegancia y economía y perfeccionar por sí mismo sus trajes y ropa blanca; quien resuelve todas las dudas que se le ocurren respecto a usos y costumbres sociales, higiene y educación; quien les presta gratuitamente el servicio de adquirir en Madrid la multitud de artículos que no encuentran en la localidad donde residen; cuales son las novelas cuya lectura permiten a sus hijas las madres más escrupulosas, y os contarán que todo eso lo encuentran reunido en «La Moda Elegante» y que la suscripción a esta revista, la más antigua de España y las completa que se publica en Europa, representa en toda casa bien ordenada una notable y positiva economía. Pidamos prospectos y números de muestras gratis de «La Moda Elegante» a la Administración de esta revista, Preciados, 46, apartado 45, Madrid.

### SARNA

Sin baño, la cura rápidamente el Antisérnico Martí. Su concurso es extraordinario por sus maravillosos resultados; 2/50 frasco. Depósito: Farmacia M. Seguí, Doctor Orfila, 28 Mahón

### Se vende

una casa, calle Prieto y Caules, esquina a la calle del Sol. Informar, Ex. lancia, número 6.



SECCIÓN DE ANUNCIOS

Administración de EL BIEN PÚBLICO
TARIFA DE LOS ANUNCIOS

LIBRERÍA Y PAPELERÍA
DE
MANUEL SINTES ROTGER

PLAZA DEL PRÍNCIPE, 11 MAHÓN SUCCURSAL: NUEVA, 10
Teléfono 20. Teléfono 17

Esta casa recibe semanalmente las nuevas obras de los mejores autores publicadas en Madrid y Barcelona, contando con activos corresponsales en dichas poblaciones y en París para la adquisición de toda clase de obra así nacional como extranjera.

Se sirve bajo pedido cualquier pieza musical que se desee.

Corresponsal en esta ciudad de las importantes casas editoriales Montaner y Simón, Hijos de J. Espasa, Salvat y C.ª, de Barcelona; Nicolás Moya y Fernando Fe, de Madrid; Pubul y Morales, de Valencia, y de otros muchos de varios puntos de la península.

Grande y variado surtido en estuches de papel y sobres, última novedad.

Selecto stock de objetos de escritorio, escribanías de cristal, pisapapeles, tinteros, libros de contabilidad, copiadores de cartas y toda clase de artículos propios para oficina.

Libros piadosos, rosarios, medallas, recordatorios y carnets para primera comunión.

Se admiten encargos para la confección de toda clase de sellos de caucho, sellos para la cre, rótulos y placas esmaltadas, matasellos, fechadores automáticos, etc., etc.

Tintas marcas Pelikan, Stephens, Renau, Elephant y Ville de Paris

ANUNCIOS EN CUARTA PÁGINA

Del ancho de una columna
De 1 a 5 líneas y de 1 a 8 inserciones 1'00 pta.
De 1 a 5 líneas y de 4 a 6 inserciones 1'60 »
De 1 a 5 líneas, más de 6 inserciones, a 0'90 pesetas por inserción.

Hasta 14 centímetros:
Doble precio que para los de 6 centímetros.
Hasta 22 centímetros:
Triple precio que para los de 6 centímetros.

Del ancho de tres columnas
Veinticinco por ciento de aumento sobre los precios señalados para la doble columna.

Un cuarto de página
Por una sola inserción 5'00 pta.
Dos inserciones 8'00 »
Cada nueva inserción 1'25 »
Por doce inserciones 15'00 »
Por veinticinco inserciones 22'50 »

Del ancho de dos columnas
Hasta 6 centímetros:
De 1 a 8 inserciones 2'00 pta.
De 8 a 8 inserciones 3'00 »
Por cada inserción que exceda de 6 0'25 »
Por 25 inserciones 7'00 »

Media página
Doble precio que el señalado para un cuarto de página.

Página entera
Doble precio que el señalado para media página.

ANUNCIOS EN SEGUNDA O TERCERA PÁGINA

Los anuncios publicados en segunda o tercera página pagarán doble precio que el señalado en esta tarifa para la cuarta página.

ANUNCIOS EN PRIMERA PÁGINA

Los anuncios publicados en primera página pagarán un cincuenta por ciento de aumento sobre los precios señalados para los de la segunda o tercera.

ANUNCIOS O GACETILLAS DE RECLAMO

INTERCALADOS ENTRE LA CRÓNICA LOCAL O ENTRE LOS ARTÍCULOS
De 1 a 6 líneas, media peseta por inserción. Por cada línea más, diez céntimos de aumento por inserción.

Los remitidos y artículos de reclamo pagarán cinco céntimos por línea.

ESQUELAS MORTUORIAS

Del ancho de tres columnas del periódico. 5'00 pta.
Ades columnas. 15'00 »
Un octavo de página. 25'00 »
Un cuarto de página. 40'00 »
Media página 55'00 pta.
Página entera 75'00 »
En primera página, doble precio que los señalados anteriormente.

OBSERVACIONES:

- 1.ª Todos los anuncios se cobrarán por adelantado.
2.ª No se admitirá ningún anuncio que no venga bien expresado los días y cite en que se desea su publicación, requisito indispensable para la aplicación de la correspondiente tarifa.
3.ª Los suscriptores al periódico tienen derecho al beneficio de un veinticinco por ciento de descuento sobre los precios de esta tarifa, a excepción de las esuelas mortuorias.

Librería
Manuel Sintes Rotger
Plaza del Príncipe, 11
MAHÓN

Últimas obras recibidas

Table listing books and prices: ANTONIO CAVESTANY (Juan). -- Tristes y alegres 4'00; BEDOYA (M. A.). -- El alma de las brujas 2'00; BELLVER CANO (José). -- España y la guerra europea 3'50; BENAVENTE (Jacinto). -- Crónicas y diálogos 1'50; BENVENISTE V TUERO (Mariano). -- El ansia de inmortalidad 3'50; BRANCO (C. Castello). -- La industria 3'50; CASTILLA (Pedro de). -- El ahorro colectivo 3'00; CODORNIU DE LA MATTA (Antonio). -- Poesías 2'50; DEULOFEU (José María). -- La bestia herida 1'50; DIAZ DE ESCOBAR (Narciso). -- Guitarras malagueñas 1'00; GIL MARISAL (Fernando). -- En Villabrávia 3'00; GÓMEZ MARTÍ (Pedro). -- La trilogía del amor 2'00; GONZÁLEZ BLANCO (Edmundo). -- La culpa de los aliados 3'50; GUARDIOLA (Antonio). -- El cura (novela) 3'50; INGENIEROS (José). -- La cultura filosófica en España 3'50; INSUA (Alberto). -- De un mundo a otro (novela) 3'50; KIPLING (Rudgard). -- Los flecos de la escuadra. -- La vida en los submarinos y en los ozamirus 2'00; LLOYD GEORGE (David). -- La victoria en marcha 2'50; MARTINEZ SERRA (G.). -- El diablo se ríe 3'50; MÉNDEZ DE VIGO (Antonio). -- Propiedad industrial. Comentaríos a la Ley y Reglamento vigentes 5'00; NIETZSCHE. -- Lo que los alemanes pueden perder 1'00; NOEL (Eugenio). -- La Semana Santa en Sevilla 3'50; ORTEGA GASSET (José). -- El espectador 3'50; PÉREZ (Dionisio). -- Por esas Tierras 3'00; PERT (Camila). -- La señora Cady 3'50; PICÓN FEBRES (Gonzalo). -- El sargento Felipe 3'00; POVEDA (Julio). -- Más fuerte que la voluntad 3'00; RAMÍREZ ANGEL (E.). -- Los ojos abiertos (Novela) 3'50; RIVERO (Atanasio). -- El serceto de Cervantes 3'00; ROMAN ROLLAND. -- Por encima de las pasiones 2'50; SASSONE (Felipe). -- La espuma de afrodita 3'50; SCIO DE SAN MIGUEL (Rafael P. Felipe). -- El Apocalipsis. Prefacios de la guerra europea 1'00

Table listing books and prices: TRENT (William P.). -- Historia de la Literatura en los Estados Unidos 6'00; TRIGO (Felipe). -- En camisa rosa (Las sonatas del diablo) 3'50; UGARTE (Javier). -- Manual de formularios para la práctica del Oédigo de Justicia Militar 4'00; VALERIA (Pedro). -- Lágrimas de amor 0'50; VELASCO ZAZO (Antonio). -- A tontas y a locas 2'00; VILLAESPEA (Francisco). -- Obras completas (tome II) 3'00; VILLAESPEA (Francisco). -- El alto de los bohémios -- Rapsodias 3'00; WILLY (Colette). -- Retiro sentimental 3'50; WILLY. -- Una playa de amor 2'00; WILLY. -- El zorro enamorado 2'00; ZUBIETA (Luís de). -- La edad heroica 2'50; ZUHITA (Marciano). -- Picares y donosos 3'00

Banco de Menorca

El Banco de Menorca se encarga por cuenta de su clientela, de las operaciones siguientes:
Compras y ventas de todas clases de valores españoles y extranjeros al contado y a plazo.
Cartas de crédito sobre todas las plazas.
Custodia de toda clase de valores y gestión de las operaciones relacionadas con los mismos, tales como canje, renovación de cupones, verificación de los sorteos de amortizaciones, etcétera, etc.
Cobro y compra de cupones españoles o extranjeros.
Giros, órdenes telegráficas, y cobro y descuentos de letras.
Seguros de cambio.
Apertura de toda clase de cuentas corrientes en pesetas o en monedas extranjeras y todas las demás operaciones propias de esta clase de establecimientos.

Mapa de Mallorca

El comerciante o industrial que no anuncie sus productos, no debe darse a que no se fomenten sus negocios; pues sabido es que cuanto mayor es la publicidad, más se vende. El que lo dude que anuncie durante un mes en este periódico y después compare, y se persuadirá de ello.

Remedios del Dr. Hering
Los más prácticos, eficaces y económicos
Un remedio para cada enfermedad
Manual de Medicina Práctica del Dr. Hering
Se manda gratuitamente
Depósito para la venta en Barcelona, SALUS, S. A., FONTANELLA, 7
Toda la correspondencia y pedidos de Provincias al Agente General para España y América.
JOSÉ VALLS OLIVA, UNIÓN, 6, BARCELONA

Obras completas
de
Mossén Jacinto Verdagué
Publicadas por la ILUSTRACION CATALANA en tomos, a 40
50 ó 60 céntimos.
Pueden adquirirse en la Librería de Manuel Sintes Rotger, plaza del Príncipe, número 11, Mahón.

MATATINTAS
BORRATINTAS
Maravilloso descubrimiento para borrar tintas de todas clases y marcas. Indispensable en oficinas, despachos, escritorios, etc. Por su fácil manejo su ple con gran ventaja a los raspadores, gomas y demás materiales empleados. Ahorra tiempo y trabajo, no estropea el papel y es el más perfecto y práctico. Modo de emplearse: Pasar el tapón especial por la parte que se quiera borrar y desaparecerá en seguida, pudiéndose escribir nuevamente después de haberse secado.
Véndese en Mahón, a 1'50 pesetas, en las librerías de Manuel Sintes Rotger plaza del Príncipe, 11, y calle Nueva, 10.

Papel Sánico Inglés marca Glen
De inmejorable calidad, verdaderamente antiséptico y muy recomendado por todos los médicos.
Véndese en paquetes de 500 o de 1,000 hojas en las librerías de Manuel Sintes Rotger, Plaza del Príncipe, 11, y Nueva, 10, Mahón

Interesa a los agricultores menorquines
EL DRY FARMING EN ANDALUCÍA
CULTIVO DE SECANO
SILOS DE TORRE
Cartilla compendio de este sistema de cultivo, según los resultados prácticos obtenidos por don J. M.ª M. y M.
Obra utilísima para los labradores de secano, no sólo de Andalucía, sino de todas las regiones de España, donde las lluvias no son abundantes, y escrito según las experiencias hechas con ese moderno sistema americano, que sin encarecer el costo, hace que los productos sean mucho mayores.
El autor de este folleto HA DUPLICADO EL RENDIMIENTO DE SU FINCA empleando este sistema de cultivo.
Muy útil también a los ganaderos, porque en ella se enseña la manera de tener abundante hierba cultivada, y el modo de conservarla, tanto en forma de heno, como al estado fresco, por el también novísimo sistema americano de los silos de torre, igualmente contrastado en la práctica por el autor de este folleto.
Precio: 1'50 pesetas
De venta en la librería de Manuel Sintes Rotger
Plaza del Príncipe, 11, MAHÓN

Papel higiénico Salud
Enlazado automático :: Presentación elegante y sin competencia :: Empaque esmerado :: El más higiénico.
El papel sánico SALUD, por sus inmejorables cualidades higiénicas, puede competir con los de marca más acreditada.
Es el de mayor tamaño y más cómodo uso, estando a cubierto de moscas y demás insectos por ir encerrado en elegante caja.
Véndese en paquetes de 200 servilletas en la librería de Manuel Sintes Rotger, plaza del Príncipe, 11, Mahón.
En el mismo establecimiento se venden también cajas distribuidoras, de elegante presentación, y que automáticamente van dejando salir las hojas de tan higiénico papel una a una.
NO EQUIVOCARSE. El papel higiénico SALUD, de enlazado automático, se vende en la
Librería de Manuel Sintes Rotger
Plaza del Príncipe, 11, MAHÓN

Tubos emboquillados para cigarrillos
De confección esmerada, presentación elegante y altamente higiénicos.
Con el uso de estos emboquillados se obtiene una gran economía en el gasto anual de tabaco.
Siendo su pegado automático a presión, y sin ingrediente alguno, quedan completamente exentos de toda substancia nociva, que contienen muchos papeles engomados para cigarrillos.
Muchos médicos recomiendan a sus enfermos el uso de los Tubos emboquillados.
De venta en la librería de Manuel Sintes Rotger, Plaza del Príncipe n.º 11, Mahón.
Imp. de M. Sintes Rotger. -- Mahón